

SUSCRICIÓN

Gerona, 3 meses. 3
España, 1 año. . . 10
Extranjero 20
Ultramar 25

Insértese ó no, no se devuelve ningún original

Todo pago se entien- de por adelantado.

EL DEMÓCRATA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, DE NOTICIAS Y DE INTERESES MATERIALES

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA

ANUNCIOS

En la página primera á 2 reales línea.—Página cuarta á 1 real línea corta.— Para los señores Suscritores rebajas convencionales

COMUNICADOS

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración

Publicase los jueves y domingos.

DIRECTOR: **ARTURO VINARDELL ROIG**

Redacción y Admón: Mercaders-3-bajos.

MERCERÍA Y NOVEDADES

TEMPORADA DE REYES

JUGUETES.

En el establecimiento de Mercería que el señor Murtra tiene abierto en los Arcos de la Rambla de la Libertad, número 27, se acaba de recibir un magnífico y variado surtido de *juguetes de varias clases* para la fiesta de Reyes.

Los precios son verdaderamente reducidos, en atención á recibir los géneros directamente de las fábricas del país y extranjeras.

NOTA: Se recomponen *bebés* deteriorados.

Arcos de la Rambla de la Libertad-27-Gerona

PUPILOS. En el piso 2.º de la casa número 1 de la Subida de San Felix, de esta ciudad, se admitirá á dos caballeros en clase de pupilos.

MERITORIO. Senecesita uno para un acreditado despacho de esta capital. Dirigirse á la imprenta ó á la redacción de este periódico.

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 46

CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

ADVERTENCIA

La Administración de **EL DEMÓCRATA** suplica encarecidamente á los señores suscritores que se hallen en descubierto con la misma, de alguna cantidad, se sirvan hacerla efectiva por todo el corriente mes, satisfaciendo desde luego á los corresponsales los recibos que les fuesen presentados, ó bien recogidos de esta Administración los abonados de puntos donde el periódico carezca de corresponsal.

Esta Administración, que lleva hechos no pocos sacrificios para asegurar la vida material del periódico, espera confiadamente que bastará esta sola advertencia para los fines espuestos, y, por tanto, cree innecesario recordar que **EL DEMÓCRATA** vive **EXCLUSIVAMENTE** del producto de sus suscripciones.

LA ADMINISTRACIÓN.

NUESTRA REPÚBLICA.

Después de la algarada de alabauzas y dicitos que ha levantado el último discurso de nuestro ilustre jefe, ha llegado el discurso íntegro y con él la apreciación exacta de sus conceptos y declaraciones.

La verdad, como el sol, brilla poderosa rasgando las nieblas que intentan néciamente empañar su luz vivísima y así por sobre las frases huecas y los insultos torpes de la prensa republicana *rabiosa*, la figura grandiosa de nuestro jefe ha brillado como siempre elocuente sin rival, como siempre patriótica entusiasta, como siempre consecuente democrática y republicana pacífica.

¿Y quiénes son los que han osado medir y tasar el republicanismo de nuestro jefe?

Monárquicos tibios de ayer, demócratas vergonzantes de siempre, republicanos feroces é intransigentes de hoy, los que ayer juraron morir en las gradas del trono que defendían y hoy creen que la ventura de la patria depende de una borrachera de cuartel ó un motín de barricada,

¡Republicanos que hacen más daño á la república que miedo á la monarquía, ciudadanos S. Martín, que, siendo sacristanes de convicción, se visten de demagogos de conveniencia!

No. Si esa república que adoramos como se adora el primer beso cándido de una madre y la primera mirada amante de la compañera de la vida y el primer rayo de sol que ilumina nuestra cuna; si esa República que es nuestro sueño, nuestra aspiración, nuestro deseo, nuestra voluntad y nuestra conciencia, si esa República ha de venir entre torrentes de sangre y horrores de incendio y canallada de barbrie, ¡qué no venga jamás!

Si esa República ha de venir coreada por los ayes de angustia de los derechos hollados y entre el humo denso de la pólvora del combate y han de ser sus primeros gritos de vida los juramentos de unos cuantos militares sin disciplina y unos cuantos hidrófobos, si esa República no ha de ser paz y eterna justicia y gloria y mantenimiento de ese terreno de honra que se llama patria, que no venga jamás, que viva siempre escondida allá donde moran las grandes catástrofes estúpidas y las reprobaciones eternas, en el oscuro fondo del imposible.

Es la tiranía más odiosa la ejercida en nombre de la libertad. Si son catástrofes y son reprobaciones y son convulsiones horribles y desmembramientos anti-patrióticos, lo que por república nos ofrecen los calumniadores de nuestra historia, de nuestro programa, y de

nuestro jefe, preciso sería que todos los patriotas honrados nos uniéramos para gritar ¡Muera la República! Pero no, la República no es eso.

El eterno reinado de la justicia y de la paz no puede nacer de la traición y de la guerra.

El triunfo de las democracias no puede nacer de la tiranía del sable, ni constituirse en la boca de un cañón que vence destruyendo.

Entiéndannos primero para juzgarnos después, y sepan que para nosotros la paz y la honra de la patria son antes que todo y sobre todo y que la gallarda bandera republicana, noblemente izada por nuestro partido en la misma cuna de la monarquía, no está á merced de los últimos venidos á quienes ofusca la impaciencia y falta la verdadera convicción.

Nuestra república no vestirá luto por los desgraciados fusilados en Santo Domingo y Santa Coloma, nuestra república no nacerá al calor de los odios de las pobres familias á quienes han causado tristísimas desgracias esas descabelladas intenciones, estrelladas siempre, no en el poder del Gobierno, sino en la reprobación del país, nuestra república vendrá blanca, pura é inocente como paloma torcáz, digna como matrona espartana, grande como el pueblo mismo Español cuya vieja historia aún estremece á las naciones más poderosas, fuerte como hija de la general convicción, nacida de sus propias bondades.

En esa creemos y en esa esperamos, con Castelar todos los republicanos gubernaamentales, los que jamás fuimos cortesanos de la monarquía y ambiciosos del poder.

Los que hoy desde *El Progreso* y *El Liberal* acusan de monárquico á nuestro ilustre jefe, antes de la confirmación republicana necesitan bautizarse en el Jordán que borre de su historia la época en que servían á la dinastía de don Amadeo, por la cual juraron morir y cuya pérdida tantas ansias les ocasiona de matar.

No. La República será conservadora ó no será; vendrá con el ramo de paz y apoyada en la balanza de la ley ó no vendrá.

Y si vendrá, porque á despecho de locos é impacientes, la gran masa del país está á nuestro lado y ansia el triunfo completo y la consagración en leyes de los grandes ideales de la democracia.

Vendrá la república de la paz, del derecho, de la justicia y de la patria. Esa es la República del señor Castelar,

Esa es nuestra República.

G. Jover.

GARCIA VAO.

Sus asesinos.

Dice un periódico de Madrid, que con motivo del inícuo asesinato del joven é ilustrado periodista señor García Vao, se habla con insistencia de que ha podido obedecer á instigaciones nacidas del fanatismo religioso, diciéndose que la policía había llegado á adquirir ciertos indicios, por virtud de los cuales se había decretado la detención de una persona investida de carácter respetable, aunque en ocasiones esta respetabilidad haya sufrido quebranto por genialidades é intemperancias de la misma persona hijas de sus opiniones políticas. Hasta llegó á decirse que al ir á ser detenida la persona á quien se alude, resultó que había desaparecido.

Otro rumor supone que la acción de la justicia iba contra un pariente de la persona indicada.

De todos modos, la opinión pública ha formado su juicio, que en ocasiones semejantes suele no equivocarse mucho, y señala con mano acusadora los responsables del crimen.

Hoy, como otras tantas veces, habremos de ver seguramente esconderse el criminal bajo los pliegues de un manto encubridor de toda clase de maldades y desgracias para la patria, siendo forzosamente estériles todas las pesquisas que se practiquen.

Este es el sello de las sociedades jesuíticas.

Su entierro.

El Progreso relata la fúnebre ceremonia en un precioso artículo impregnado de verdad y elocuencia, del cual nos permitimos trasladar á nuestras columnas los siguientes sentidísimos párrafos:

«Con arreglo al ceremonial anunciado, esta tarde ha tenido lugar el entierro del distinguido escritor D. Antonio R. García-Vao, vilmente asesinado por un infame cuyo delito está aún impune.»

«Al acto doloroso ha asistido una inmensa multitud. Todos los amigos del malogrado joven, todos sus compañeros, todos sus admiradores, que eran cuantos le conocían y trataban, han acudido en luctuoso cortejo á rendir ese último tributo á la memoria del valiente redactor de *Las Dominicales*. Y en aquella muchedumbre que, silenciosa y apenada, caminaba tras el fúnebre convoy llenando las calles del tránsito, poblado el árido camino del cementerio del Este, é invadiendo después el mortuorio recinto, notábase algo de solemne que no se advierte en todos los actos de esta clase. A otros entierros acude la indiferencia á cumplir deberes que las conveniencias sociales imponen, y acude cubriendo su rostro con máscara hipócrita que no finge bien el dolor; todos cuantos han asistido al entierro

de García-Vao eran personas interesadas, á quienes la desgracia tocaba tocaba muy de cerca y hería en lo más íntimo del alma. Por el rostro de todos esparciase como una sombra de tristeza; en todos los ojos habia una lágrima para la víctima, en todos los labios una maldición para el malvado que la sacrificó.

»Este dolor tiene perfecta explicación en las mismas circunstancias del hecho, aparte de las simpatías que el pobre García Vao despertaba en cuantos le conocían. De todos los espectáculos que la muerte puede ofrecer á los mortales, ninguno que torture el corazón como el cadáver de un niño. Aquella muerte parece un error de la naturaleza que creó un organismo para romperlo después, antes que desplegara las energías que en él depositó. Muere un anciano, y no hay quien no se rinda á la consideración de que tal era su destino; muere un niño, y no hay quien no se rebele ante esta contradicción de la naturaleza.

»Pues esto mismo sentían todos ante el cadáver de García-Vao. Había también allí algo como el cadáver de un niño. Era una inteligencia que despertaba, y que en su despertar ha sido herida; un mundo que empezaba á germinar, y que de pronto ha sido destruido. El niño muerto podía ser bueno ó salvado, gloria de su patria ó ludibrio de su familia. Pero el joven de talento que muere, ya se sabe que habia de ser honra de su tiempo, defensor de su idea. Y el espectáculo de su muerte acongoja más y más, porque se ve en ella la maldad rompiendo la obra santa de la santa Naturaleza.»

Después de insertar varias poesías de García Vao, termina el artículo con estas palabras:

«Tal era el poeta que hemos perdido.
»Al descender el ataúd á su eterna morada, no hubo semblante que no se descompusiera, mirada que no se empañase. La muerte no nos separa del ser querido que aún muerto, aunque sin voz ni aliento, permanece á nuestro lado engañando nuestra ilusión. Lo que rompe los lazos que á él nos unían, lo que para siempre nos separa, es la capa de tierra que se extiende sobre el ataúd, hiriéndole al caer con seco golpe, que parece el último adiós del que se aleja.

»Esa capa de tierra cayó sobre nuestro amigo; la partida se realizó. A orillas de su tumba, que hombres indiferentes rellenaban, quedamos los que fuimos sus amigos, mirándonos con esa mirada inexpresiva que el dolor embota, y que asemeja acuerdo con el loco. Después la multitud se alejó, la masa inmensa se deshizo en diversos grupos, y todos, con la cabeza baja y la mente absorta en pensamientos sin ilación, nos separamos.

»Allí quedó García-Vao, el amigo querido, el compañero inolvidable; allí quedó, velado en su tumba por nuestro recuerdo.

»¡Pobre García-Vao! El destino ha sido cruel contigo. Ninguna de las obras que proyectabas ha visto la luz; ninguno de los dramas que concebiste se ha representado. Pero si no todo es materia en este mundo, si hay en nosotros algo que sobrevive á la descomposición del organismo, y ese algo piensa y siente como en vida pensamos y sentimos, tu espíritu se habrá regocijado al presenciar la manifestación de que ha sido objeto tu cadáver.

»Porque esa multitud que silenciosa ha venido á rendirte el tributo de su cariño, es la consagración más esplendida de tu genio, ¡pobre amigo! Llorau lo que han perdido en tí, el amigo querido, el escritor correctísimo; el poeta de grandes esperanzas, el soldado inteligente del progreso. Ya en su pensamiento no hay ahora más que admiración para tu genio y maldiciones para tu asesino.»

»Adiós, Antonio, duerme en paz: con el

tiempo todos acudiremos á este lugar de descanso en demanda de reposo. ¡Alíentenos la esperanza de que hemos de volver á encontrarnos en esas regiones de luz que entrevé el alma en sus sueños, regiones hermosas, donde la virtud es Dios, donde la maldad no existe, donde todos los seres son hermanos en el amor!

»Y entretanto, obrero caído antes de terminada la tarea, soldado muerto antes de conseguida la victoria, nosotros, obreros y soldados como tú, herederos de tu fé, vamos á continuar la empeñada lucha, á trabajar como tú trabajabas, á combatir como tú combatías, por el progreso y la libertad.—O.»

ECOS DEL DIA.

La última evolución de los restos de la Izquierda, es en los actuales momentos el único tema de las conversaciones en los círculos políticos, á la vez que el de los trabajos de la prensa; y no precisamente por el alcance ó por la importancia de la rutura—que sólo afecta á interesa al pequeño grupo izquierdista—sino porque en realidad no hay otro asunto en que ocuparse por ahora.

Cerradas las Cámaras y satisfecha la opinión del resultado de los debates, por el cual han venido á aclararse los horizontes de la política, el movimiento operado en la izquierda es, más que otra cosa, motivo de simple curiosidad.

Y esto es óbvio, porque, salvo la aproximación del general Lopez Dominguez y sus adláteres al grupo acaudillado por Romero Robledo, lo ocurrido á nadie ha podido extrañar. Por lo que hace al señor Becerra y á sus amigos, ocurre lo que era lógico que sucediera dados sus antecedentes y su significación; es decir, que siguen las naturales corrientes, y que, por ellas llevados, ingresarán al cabo en el partido liberal, en donde hoy se hallan sus antiguos compañeros.

Sólo la lucha de personalidades y las ilusiones de éxitos más que dudosos, han sido el obstáculo que ha detenido esa última evolución lógica y natural desde el momento en que por un compromiso solemne se unieron demócratas y liberales. Desde el día en que la célebre fórmula quedó convenida y aceptada, pudo calcularse que los más reacios acabarían por seguir las huellas de los que fueron caracterizados jefes de la Izquierda y forman hoy á la cabeza de la situación.

Aquí lo extraño, lo inexplicable es la aproximación de elementos que se llaman democráticos, al grupo heterodoxo. Todo los separa: ideas, principios, programa, antecedentes. Los unos estaban ayer cerca de la República, en cuyo campo habían militado muchos de ellos; los otros, se habían hallado á dos pasos del tradicionalismo al formar parte de una situación pidalina. No tienen nada, absolutamente nada de común. ¿Qué puede unirlos?

Esa es la nota extraña y verdaderamente anómala del movimiento que se verifica, y la que hace que todos los hombres políticos la presten atención, siquiera no envuelva ni revista ningún género de importancia bajo el punto de vista del porvenir político de nuestra patria.

Digámoslo de una vez: á esos hombres procedentes de campo diametralmente opuesto, los une el egoísmo, los acerca la ilusión que en sus actos se

revela de que pueden ser llamados al poder.

Pues si algo más ó menos estable y sólido pudiera surgir de ese amalgamamiento de principios contrapuestos y de tendencias contradictorias, ese algo tiene ya un nombre gráfico, y adecuado perfectamente entre los muchos que figurán en la amplia nomenclatura de los seres híbridos que deben su mentida existencia á la generación espontánea.

Ese algo se llamaría partido (ó *partida*, lo mismo dá) de las concupiscencias.

Continúan los periódicos excitando el celo del gobierno para que se busque á los infames asesinos del infortunado periodista y estimado amigo nuestro señor García Vao.

El Resumen, refiriéndose á ese tristísimo asunto, se encara con los empleados de la celeberrima dirección de Seguridad, y pregunta escueta pero elocuentemente á esos señores:

«¿Han dado ya esos señores empleados con el asesino de García-Vao?»

Y responde con *sombra* otro periódico:

«¡Cá, hombre! De seguro que ni siquiera se acuerdan ya de tal cosa.

Ahora andan muy ocupados con eso del orden... Y tampoco logran nada.»

Y para esto, decimos nosotros, empleó todo su talento y todas las *bravas* condiciones de su apellido el actual señor ministro de la Gobernación, fautor é inventor de las innovaciones del doble Cuerpo de Seguridad y Vigilancia?

Por lo visto todo se va volviendo alforjas en este bendito país de los garbanzos, para luego quedarnos en casa y confesar paladinamente que no son necesarios los viajes.

Por lo demás, el asunto, el gran asunto de todos los días es el que hace referencia á los rumores de una próxima guerra entre las grandes potencias de Europa.

Pero también en este negocio nos encontramos con las mismas perplejidades y contradicciones que cuando queremos juzgar de las cosas de España.

Es decir, que hoy se nos dá una, de cal, y mañana otro de canto.

Ejemplo.

Un voto para la paz:

«Paris 23.—Los periódicos officiosos muestran particular empeño en seguir desmintiendo rotundamente los rumores belicosos de que todavía se hacen eco los diarios avanzados.

Dicen que estos rumores obedecen á manejos de los reaccionarios y que es de lamentar que algunos republicanos hayan hecho causa común con ellos.

Añaden que la opinión pública desea la paz á todo trance, y que al gobierno hará toda clase de sacrificios para mantenerla.»

Un voto para la guerra:

«Reina gran agitación en Lieja (Bélgica) por obtener del gobierno el permiso para que sean demolidos la fortaleza y fuerte que en caso de una invasión darían pretexto para bombardear la ciudad y no podrían contribuir á su defensa.

Lo mismo sucede en Namur con su pintoresca y antigua ciudadela.

Los habitantes de ambas ciudades desean vivir, ó en una ciudad desprovista de toda fortaleza, ó bien en una ciudad en que la fortaleza sea una verdad. Todos temen algo.»

Dios sobre todo, como dicen los que confeccionan almanaques.

Correspondencia de «El Demócrata»

CARTA DE MADRID.

30 Diciembre 1886.

La influencia de la época que atravesamos, en la que cada cual procura seguir fielmente la tradición entregándose á los regocijos propios de las pascuas, déjase sentir en política como en todo, y apenas si se encuentra una noticia de algún interés que poder comunicar.

Hoy sólo se habla del horroroso incendio ocurrido esta madrugada en la calle del Cardenal Cisneros, más que por las proporciones del siniestro, por las víctimas que ha causado.

El cuerpo de bomberos y las autoridades que acudieron al lugar de la catástrofe, se han mostrado incansables, debiéndose á las acertadas disposiciones de las últimas, al par que á su pronta ejecución por parte de los bomberos, que el incendio no se propagara á los edificios inmediatos.

En previsión de las contingencias que pudieran ocurrir, parece que el gobierno pedirá un crédito extraordinario para atender á la fortificación de las plazas del Mediterráneo que necesitan alguna mejora en sus obras de defensa.

La junta del partido republicano progresista no pudo tomar anoche ningún acuerdo, por no haber asistido suficiente número de representantes. Por consecuencia, se aplazó la reunión para el día 8 del mes próximo, en cuya fecha se acordará la en que ha de reunirse la Asamblea general del partido.

Los trabajos para la formación de los presupuestos se encuentran ya muy adelantados y se cree que en el mes de Febrero podrá empezar su discusión. Yo no pongo en duda que el señor Puigcerver se vea animado de muy buenos propósitos; pero como él por sí solo, si bien puede hacer mucho, no lo puede hacer todo, como sus compañeros han de remitirle antes los presupuestos de sus respectivos departamentos, mucho me temo que ahora ocurra lo que en otras muchas ocasiones, y es, que una cuestión tan importante como son los presupuestos, se deje para última hora y tengan que aprobarse de prisa y corriendo por que está para terminar el año económico.

Los amigos del señor Becerra y los del general Lopez Dominguez confían, cada cual por su parte, en obtener la victoria cuando se trate de la renovación de cargos en el casino donde há poco reinaba, (ó al menos así lo parecía) el más perfecto acuerdo. La verdad es que la lucha será muy empeñada y no es fácil preveer quien saldrá victorioso.

El Corresponsal.

Sección de noticias.

Al entrar hoy EL DEMOCRATA en el séptimo año de su publicación, créese en el deber de dirigir á sus constantes favorecedores un cariñoso y cordial saludo, deseándoles toda suerte de prosperidades.

Por lo demás, como quiera que nos encontramos en el mismo punto, exactamente en el mismo, en que nos encontrábamos cuando por virtud de nuestros propios y exclusivos alientos nos lanzamos á la difícil tarea de constituirnos en órgano de la opinión de

nuestro partido en esta provincia, nos creemos bien dispensados de renovar programas y reiterar adhesiones que consideramos de todo en todo innecesarios, por no decir perfectamente inútiles, conocidos como son nuestro temperamento y la constancia inquebrantable con que sostenemos la lucha en pró de unos mismos ideales.

Y puesto que tenemos probada nuestra consecuencia, es óbvio repetir, si quiera rompamos con ello una tradicional costumbre de la prensa periódica, que EL DEMOCRATA de 1887 se parecerá á EL DEMOCRATA de 1886 como un huevo á otro huevo, con la sola distinción de que, si en el año que acaba de fenecer teníamos fuerzas suficientes para arrostrar todo género de contrariedades —hasta aquellas con que pudieron hacernos tropezar algunos que hasta ahora se habían engalanado con el mentido nombre de amigos nuestros,—en el año en que acabamos de entrar sentimos como que se nos han acrecentado y duplicado nuestros alientos, lo cual significa que, mal que pese á nuestros adversarios, detractores y enemigos de siempre, EL DEMOCRATA ha de seguir impávido su camino sembrado de abrojos, hasta ver el coronamiento de sus nobles y constantes aspiraciones, sintetizadas en la derrota de la inmoralidad donde quiera que se encuentre y en el triunfo completo y definitivo de la democracia con la República.

—No ganamos para sustos. Apenas repuestos del que nos diera grandísimo nuestra última denuncia, á consecuencia de la cual el señor fiscal de esta Audiencia se sirvió pedir contra nosotros la friolera de diez años de presidio, que afortunadamente hemos logrado eludir, por ahora, gracias al reciente fallo absolutorio de que hemos sido objeto, cuando de nuevo se le ocurre al tribunal personarse en nuestra redacción, para comunicarnos la *gratísima* noticia de que nuevamente hemos sido denunciados.—El escrito objeto de esta última denuncia parece ser el artículo titulado *De nosotros depende*,

publicado en el número 444 correspondiente al día 19 del próximo pasado Diciembre.

Ya lo saben, pues, nuestros amigos. Por un escrito en el que se defiende el procedimiento legal ó de *edificación*, y se rechaza el revolucionario ó de *destrucción*, hemos sido denunciados nuevamente, y esto ha ocurrido ¡pásmense nuestros lectores! al cabo de DOCE DÍAS de haber sido aquél publicado.

Y vamos sumando. Tranquilos en nuestra conciencia, solo nos permitimos llamar la atención de quienes, poseídos de la mejor buena fe, creen que aquí, en provincias como en Madrid, se goza de una completa libertad de imprenta, sobre esta nueva denuncia de que hemos sido objeto, la cual nos hace prever, lógicamente pensando, que pronto, muy pronto, va á sernos imposible decir en letras de molde que efectivamente somos republicanos y, por tanto, que aspiramos á la caída de la monarquía y al triunfo de la República.

—Ayer nos sorprendió la vista de un nuevo colega que ha empezado á ver la luz en esta capital con el título de *La Nueva Lucha*, cuyo fundador—propietario, según reza la cabecera del primer número, es el conocido diputado á Cortes por el distrito de Puigcerdá y antiguo inspirador de la vieja *Lucha* (perdone el colega) don Félix Maciá y Bonaplata. Deseamos al nuevo compañero muchas prosperidades, y al partido liberal dinástico, de cuyas aspiraciones viene á ser eco, estómago suficiente para digerir con tranquilidad y éxito completos la pléthora de órganos que le han salido y le van saliendo en la prensa, para representarle y dirigirle.—Ya somos tre...es.

—Anteayer, según nos escriben de La Bisbal y Flassá, tuvo lugar en el trayecto que media entre dichas poblaciones, la prueba facultativa de la línea del tranvía del Bajo Ampurdán. Las locomotoras y coches recorrieron todo el trayecto con éxito completo. Ayer debió verificarse, según tenemos entendido, la misma prueba hasta el

final de la línea, ó sea hasta Palamós. Inútil decir cuanto nos satisfacen estas noticias.

—Continúan trabajando los obreros de nuestro municipio en la colocación de aceras en las calles y callejones que carecían de este aditamento, indispensable para la seguridad de los transeúntes. A propósito de esta mejora, se nos llama la atención por varios suscritores, manifestándonos que aquélla, sobre ser necesaria, se hace cada día más urgente en la calle de Caldereros, completamente olvidada por la Comisión municipal, y donde de continuo suceden accidentes desgraciados por efecto de las frecuentes caídas que en aquel punto tienen lugar, las cuales pudieran fácilmente evitarse con la renovación de las correspondientes aceras.

Traslado al señor Alcalde.

Sres. Scott y Bowne.

Sevilla 31 Enero de 1885.

Muy señores míos, y de toda mi consideración: Hace algún tiempo empleo la *Emulsión Scott*, para combatir la *tisis*, *escrofulosis*, *clorosis*, *anemia*, y en general todas las afecciones caracterizadas por *pobreza orgánica* y *languidez nutritiva*, y siempre he podido observar los beneficiosos resultados de la aplicación de dicho medicamento. Lo cual tengo el gusto de participar á ustedes para su satisfacción.

Suyo afectísimo s. s. q. b. s. m.

Dr. Narciso Vázquez García.

Noticias Bibliográficas.

Album infantil. Ningún regalo puede haber más á propósito para un niño en la época del año en que acabamos de entrar que el *Album infantil* de don Manuel Ossorio y Bernard, obra llena de cuentos, máximas y epigramas, ilustrada con cien grabados, y á cuya segunda edición preceden juicios críticos de ilustres escritores. El ejemplar encartonado sólo cuesta 6 rs., y los pedidos pueden dirigirse al autor, calle del Duque de Alba, núm 6, Madrid. A los señores libreros y directores de Colegio se les rebaja el 25 por 100.

Calendario zaragozano. Hemos recibido un ejemplar de la preciosa edición de lujo del Calendario zarago-

ciso avivar la amortiguada antorcha de la fe, ante cuyos fulgurantes resplandores se oscurecen y ofuscan las más claras inteligencias.

Tan laudable y sano propósito es el que viene á realizar con sus predicaciones y piadosos ejercicios la Santa Misión.

Dos varones humildes, aunque, según se afirma, ilustrados, con abnegación sublime han emprendido la penosa tarea de regeneraros, de inclinaros á que, renunciando á la guerra con Dios—guerra cuya posibilidad no aciertan á comprender los impíos,—hagáis con Él las paces; de imbuirlos lo conveniente que os es hacer algunos sacrificios, que ellos saben aplicar satisfactoriamente, para que lluevan sobre vosotros los secretos efluvios de la gracia. Ciertamente que esos sacrificios mermarán los recursos que debéis destinar á satisfacer vuestras necesidades sociales; pero en cambio os aseguran por toda una eternidad la dicha incomparable de disfrutar de las armonías, cánticos y demás músicas celestiales que para los fervorosos creyentes están en la otra vida preparados.

¿Pero de dónde vienen esos hombres que así inmolan su reposo y tranquilidad en bien de vuestras almas, cuya salvación tanto les preocupa? Ellos mismos os lo han dicho: son embajado-

zanos por D. Mariano Castillo y Ocsiero. —Contiene dicho Almanaque tantas curiosidades, que no podemos resistir á la tentación de recomendárselo á nuestros suscritores, pues creemos es lo más útil y completo que en esta clase de libros se hizo hasta el día.—Entre otras, contiene la de estar ilustrado con 365 grabados, correspondiendo uno á cada día del año, que representan uno de los santos más conocidos, y en el texto la historia del mismo, ó como si dijéramos, un año cristiano por los ínfimos precios que siguen: Elegantemente encuadernado en tela y en planchas de oro, con la Guía completa de Madrid; establecimientos públicos; distritos, barrios de cada distrito y calles de cada barrio con las campanadas para los casos de incendio, una peseta.—El mismo con el plano de Madrid, el de España y un Cuadro de pesas y medidas del sistema métrico decimal en cinco colores, 1'50.

Se vende en todas las librerías y tiendas de objetos de escritorio. También pueden pedirlos á la Administración, enviando su importe en sellos de 15 céntimos.

Casa editorial de la vinda Rodriguez, plaza Biombo, 2, Madrid.

Higiene de la infancia. Barcelona tiene también su Tolosa Latour, digno émulo de aquel joven y estudioso médico y publicista de Madrid, á quien tan entrañablemente queremos todos los escritores.

Nos referimos al Doctor Vidal Solares, cuyos folletos sobre *Higiene de la primera infancia* hemos tenido el gusto de saborear.

Como el niño es el hombre del porvenir, y como de su robusta crianza y sana educación (*mens sana in corpore sano* que decían los antiguos) depende la grandeza de las futuras sociedades, de ahí que nosotros demos tan positiva importancia á los trabajos de la índole de los que ha publicado el Dr. Vidal Solares.

El opúsculo dedicado á su esposa, es un verdadero *Manual* de higiene doméstica; está muy bien concebido su plan, y no hay madre de familia que no necesite saber de memoria los consejos de ese tierno *Vade-mecum*, en cuyas páginas se vela por la salud y el reposo de los ángeles del hogar.

Damos la enhorabuena al autor de tan bellas obritas.

— P. Torres — Imprenta — Gerona —

Dominicales de «El Demócrata.»

EN EL BLANCO.

Dos cuervos del gremio de Ignacianos se fueron á Orense á predicar la palabra divina, y de paso á ver si pescaban unos cuartos.

Armaron su procesioncilla, y preparaban otros jolgorios, cuando una hoja volante, razonadamente escrita, nutrida de argumentos de inquebrantable lógica, y en estilo castizo y habildoso, bastó para que los nietos de Loyola escapasen más que al trote, para mayor gloria de Dios y provecho de los vecinos de Orense.

La hoja, que honraría el nombre de su autor si con excesiva modestia no le hubiera ocultado, es digna de la mayor publicidad posible, y por esta razón me apresuro á reproducirla:

I. H. S.

OBJETO DE LA SANTA MISIÓN.

Queridos hermanos en Jesucristo: Los fervientes católicos de esta amada ciudad de Orense sufrían en estos últimos tiempos amargas tribulaciones, ocasionadas por los rudos ataques de los im-

píos dirigidos á nuestra sacrosanta religión, y por la poca firmeza de la fe, que es base indestructible de la felicidad en la Tierra y de la bienaventuranza eterna allá en el Cielo.

Las horribles doctrinas de los que afirman que no existe para el hombre dicha real y positiva fuera de la que él mismo puede proporcionar con la instrucción, la moral y el trabajo; las soberbias declamaciones de la moderna civilización, que pretende asombrarnos con algunas mezquinas conquistas científicas que, cuando más, redundan sólo en bienestar y prosperidad material, apartándonos, en cambio, de la gracia; las malvadas sugerencias empleadas por los sectarios del positivismo para persuadirnos á que empleéis los bienes terrenales, caducos y perecederos, en la educación y porvenir de vuestras familias, y en las atenciones de esta miserable existencia humana, y no en adquirir con ellos la eterna salvación, por virtud de las ofrendas, misas y fundaciones piadosas; en fin, tanto error y tanta impiedad como cunde y se extiende más y más cada día entre nosotros, con grande alarma y grave perjuicio de la Iglesia, y sobre todo de sus apóstoles, que ven con pena alejarse á los fieles de los templos y escasear las monedas en los cepillos, necesitaban un pronto y fuerte correctivo. Era pre-

res del mismísimo Jesucristo, soldados de su célebre Compañía que ha sabido defender la doctrina católica de los envites de herejes, protestantes, judíos y demás familia heterodoxa.

¡Son Jesuitas!

Bien venidos seáis, preclaros hijos de Ignació de Loyola, que traéis la alta embajada de mantenernos en nuestra santa ignorancia, y de mover nuestros corazones á justa ira para confundir á los enemigos de la iglesia; bien venidos seáis á explicar vuestras saludables doctrinas á los niños, enseñando á esas pobres almas la delación pública de las faltas de sus padres terrenales, á la *mayor gloria de Dios*, su padre espiritual que está en el Cielo; á convertir con los sublimes artificios de vuestra oratoria á los que no creen en la celestial representación que traéis, por la misma razón que entienden perfectamente los fenómenos físicos que con ampulosidad y misterio aducís en testimonio de las verdades teológicas, y que ellos dicen se explican en los Institutos; á anonadar á esos miserables hombrucillos que se dicen discípulos de tantos filósofos y sabios, cuando sólo á vosotros cabe la honra de haberlos anatematizado y llevado piadosamente á la hoguera, sin embargo de aprovecharos después de sus descubrimientos; bien

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO

CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.
Es tan agradable al paladar como la leche.
Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortifica mucho. Además.
Cura la Tisis.
Cura la Escrófula.
Cura la Demacración.
Cura la Debilidad General.
Cura el Reumatismo.
Cura la Tos y Resfriados.
Cura el Raquitismo en los Niños.
Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.
De venta en todas las Boticas y Droguerías. SCOTT & BOWNE, Químicos. —NUEVA-YORK.

PRECIO
40 PTS.

Garantía 5 años s.f.

Nueva máquina americana para lavar la ropa blanca

Se adapta a cualquier HORNILLO

SE LAVA en una hora, con $\frac{1}{2}$ libra de jabón, **piezas de ropa blanca** de toda clase quedando blanca como la nieve, sin frotarla y sin ingredientes nocivos. **ECONOMÍA, CELERIDAD.** Expedición franco á domicilio. Para los pedidos dirigirse á **RICHARD SCHNEIDER**, inventor y fabricante, 22, rue d'Armaillé, PARÍS.—*Prospectus franco.* En el año 1885, se vendieron en Francia y al extranjero 78,624 con certificados.—P. D. no se debe confundir mis **máquinas** con las coladeras de forma cónica ó redonda.

Peluquería de Pagés,

Se tiñe el cabello y barba; procedimiento instantáneo. Rambla de Alvarez, 2, principal, (antes Abeuradors.)

NOTA *También se venden tinturas de todas clases.*

LA PREVISIÓN.

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMA FIJA.
DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social **5.000,000** de Pesetas.

Esta Sociedad, la primera en su clase que se fundó en España, se dedica á constituir capitales, para formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y depósitos devengando interés.

Delegado en Gerona: **D. Esteban Faura**, (Plaza de las Castañas.)

Inspector en la provincia: **D. ARTURO VINARDELL ROIG.**

ENFERMEDADES DE LA BOCA PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Grip, Ronquera, Fetidez del aliento é Inflammaciones de la garganta.

Las **PASTILLAS NIELK** calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Se venden en todas las farmacias.

Para evitar imitaciones y falsificaciones, exigirse en cada caja el sello de la **Sociedad Farmacéutica Española**, impreso en tinta roja, por ser la garantía de la legitimidad.

Centro General de Comisiones, Negocios y Consultas

Mercaders (New) **Vinardell y Palau** 3, bajos.—Gerona,

HERNIAS.



No hay herniado ó (trenca) que en esta casa no encuentre la curación radical ó el alivio más completo.

Así lo consignan cuantas personas se han servido en este establecimiento, al que tanto honran con sus espontáneos elogios.

No se cobra sin que el paciente este completamente satisfecho.

Construcción de piernas artificiales y toda clase de aparatos ortopédicos para corregir ó curar los vicios de conformación: recomendados por la *Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.*

Gabinete Ortopédico de José Alfaro

calle de Cortes, números 293 y 295 (cerca del paseo de Gracia.)
BARCELONA.

venidos seáis, esforzados soldados de la Milicia de Cristo, firmísimo sostén del Pontificado, que venís á encender nuestra sangre en el divino amor y hacerla derramar si es preciso—son vuestras palabras,—como hicieron derramar vuestros predecesores la de aquellos cien mil herejes la noche de San Bartolomé, en holocausto y gloria de Aquél que lleno de bondad decía: *Amad á vuestros enemigos*; á derramarla, sí, la de estos viles gusanos en defensa de la Omnipotencia Suprema; á hacernos servir de instrumento de la ira celestial que extermine á los que por ahí propalan que os permitís discutir á Dios en la cátedra sagrada, cuando en ella enseñáis que Dios es indiscutible, y á anonadar y confundir á los enemigos de la familia y del altar que os imputan el asesinato de Enrique IV; que achacan á vuestros ocultos manejos las guerras religiosas, la abominable conspiración de la pólvora, y os atribuyen mil horribles crímenes; á los que combaten vuestra sabia doctrina del probabilismo; á los que niegan la equidad de vuestro sistema de la compensación secreta, y, en fin, aplicándoos los calumniosos calificativos de conspiradores, ambiciosos, falsos, hipócritas y perturbadores de la paz pública, han conseguido que os expulsaran ignominiosamente de China en 1616, de

Francia en 1596, de Holanda en 1622, de Portugal en 1759, de Francia otra vez en 1764, de España y Chile en 1767, de Italia en 1768; que fueseis suprimidos y arrojados del mundo católico por el Papa Clemente XIV, según la bula *Dominus ac Redemptor* de 1773, y que, vueltos á aparecer, volvieron á arrojaros de los citados y de otros diversos países.

Bien es verdad que, apesar de todo esto, en vuestra abnegación de salvar las almas y con el valor que presta á vuestros pechos el divino amor al sagrado corazón de Jesús, que es una de las muchas y utilísimas invenciones que os debe la Humanidad, estáis hoy entre nosotros arrastrando los peligros que pudiera acarrearos el decreto de 1835, aún vigente, que os prohíbe la entrada en España, y que podría seros funesto si, lo que Dios no permita, desapareciesen los que os toleran y aún apoyan en esta nación para nuestro bien y vuestra prosperidad.

Mas vosotros pasáis con la vista baja por encima de tan groseras calumnias; vosotros, dignos imitadores del que enseñaba que su Reino no era de este mundo, trocáis oraciones y limpiáis pecados, sirviendo de albañal á la conciencia de los pobres pecadores, á cambio de vil metal acuñado ó billetes de Banco—que en vuestra magnanimidad todo lo admitís,—proporcionando por este medio fácil acceso á la creyente grey por el camino que conduce á las

celestiales regiones, que de una manera tan voluptuosa como edificante describe vuestro compañero Enríquez en sus *Ocupaciones de los Santos*, capítulo 73.

Pero ¿creéis que la Santa Misión no tiene más fin que el de poner un fuerte dique á la impiedad, á la influencia perniciosa de la filosofía moderna y al sentido común; de levantar una barrera insuperable á los esfuerzos de la razón humana (don precioso que ha concedido Dios al hombre para colocarle por encima de todos los seres creados, como dicen los racionalistas), que es menester atrofiar á toda costa si ha de mantenerse la benéfica influencia de la Iglesia Católica, bastante mal parada á pesar de los esfuerzos y sabias predicaciones de tantos párrocos, canónigos y prelados, pero que, sin embargo de sus profundos conocimientos en sagradas letras y moral católica, carecen de la astuta elocuencia, sutil diplomacia é inimitable habilidad, gracejo y acomodamiento que caracterizan á los atildados secretarios de Loyola? No, carísimos hermanos, no.

Otro es el fin, mucho más elevado, trascendental y reproductivo de la Santa Misión, cual es, el de reclutar entre los mansos, los pobres de espíritu y demás bienaventurados, miembros dóciles para la grande y última invención jesuítica: para el *Apostolado de la Oración.*

A esa sublime asociación podréis pertenecer mediante la cuota de una peseta en adelante, en la inteligencia de que el fervoroso ardor de vuestra fe será medido por la importancia de

la ofrenda. Así, pues, *dad y no os canséis de dar* el producto de vuestro trabajo honrado, el fruto de vuestras economías y de los sacrificios y privaciones que nos habéis impuesto, para asegurar el porvenir de vuestras familias. No vaciléis en entregar á los administradores de tan ingeniosa asociación todo cuanto podáis, pues será destinado á crearos otros bienes imperecederos allá en lo alto, y podréis decir llenos de satisfacción y gozo: *Si buenos cuartos me cuesta, gran beatitud me espera.* Amén.

Si en todos los puntos adonde van por cuartos estos pajarracos de mal agüero, les saliese un cazador tan experto como en Orense, á buen seguro que abandonan sus nidos.

Tiene miga, intención y salero la tal hojita, que se repartió hasta en las sacristías con mal disimulado gozo de los presbíteros, que son los primeros á quienes revientan los frailes, quitándoles el pan, la influencia, y haciendo ver á los feligreses que no sirven para nada, en el hecho de tener ellos que ir á encarrillarles las ovejas perdidas.

Si algún amigo sabe el nombre del autor de la hoja, que me lo diga, pues yo guardaré el secreto si á él le interesa guardarlo.

Porque tendría gusto en admirar á persona tan ilustrada, sin exponerme á una equivocación.

(El Motín.)